



Ce que fait inlassablement Mustapha Jmahri est très important. Il a très tôt compris que l'Histoire, c'est d'abord celle des hommes, des «petites gens» parfois et qu'il fallait consigner leurs souvenirs. «L'Histoire n'est jamais complète, ni finie» rappelle-t-il avec raison, donnant ainsi le sens de son travail : une patiente contribution à un édifice qui serait impossible à terminer mais qu'il n'est pas vain de vouloir entreprendre. «Nous sommes retournés, des années après, pour voir notre première ferme du côté de Sidi Bennour. Tout a été rasé, il n'y avait plus rien, ni riad, ni ferme.» Heureusement, Jmahri suscite le témoignage et le témoignage ressuscite les pierres.

Que dire, en refermant ce livre où la nostalgie affleure constamment mais jamais la rancœur ? Peut-être ceci : qu'il montre, au niveau des hommes, une Histoire très humaine. Ni Alexandre ni Napoléon ne sont venus dans les Doukkala, mais ceux qui y sont venus, qui ont défriché la terre, parfois fraternisé avec les autochtones, qui y ont travaillé, aimé, qui y sont parfois enterrés, méritaient aussi leur stèle funéraire. C'est chose faite grâce à Mustapha Jmahri.

Fouad Laroui
Ecrivain - romancier

Sommaire

- Remerciements	7
- Citations à méditer	9
- Préface de Fouad Laroui : <i>Faire parler les hommes, la terre, le passé</i>	11
I - Eclairage introductif et historique	15
1 - Terminologie et méthodologie	17
2 - Propriété étrangère en Doukkala	22
3 - L'essor de la colonisation privée	28
4 - La reprise des terres	32
5 - Arrêt sur témoignages	38
II - Eclairage mémoriel (Témoignages)	45
1 - Michel Blanchard, <i>Une tranche de vie à Tnine Chtouka</i>	47
2 - Micheline Boudon, <i>Riche expérience pour des colons pauvres</i>	52
3 - René Bouscatier, <i>Fernand Fontaine, mon grand-père</i>	57
4 - Huguette Caffin- Fabre, <i>Un colon plus Marocain que Français</i>	63
5 - Anne-Marie Caro-Maucourant, <i>Le destin de mon père à Aïn Alliligua</i>	77
6 - Clément Fargeix, <i>Un colon «provisoire» à Béni Hellal</i> ..	87
7 - Paul Fredericq, <i>Une brève histoire des Fredericq dans les Doukkala</i>	93
8 - Robert Guillemaud, <i>L'opinion publique nous était défavorable</i>	96
9 - Patrick Lacanau, <i>Azib Lacano à Zemamra</i>	104
10 - Yves Le Goueff, <i>Pérégrinations d'un enfant de colons</i>	111

11 - Claudie et Danièle Legrand, <i>Rivière, un colon pas comme les autres</i>	117
12 - Claude Métaireau, <i>De ouled Frej à Bir-Jdid</i>	123
13 - Les enfants Peraldi, <i>Le pionnier d'Aïn Talmest</i>	128
14 - Adèle Pierrard-Deborde, <i>Un défricheur à Bir-Jdid</i> ..	134
15 - Nicole Pillet, <i>Ouled Billa à Sidi Moussa</i>	146
16 - François Revole, <i>Mon père, Mourakib Tertib</i>	152
17 - Christian Rubat du Merac, <i>Journal des années difficiles</i>	158
18 - Michel Rubat du Merac, <i>Une vie toute simple à Had ouled Aïssa</i>	165
19 - Thérèse Wyss, <i>Le Suisse qui cultivait la Tara du Pérou dans les Doukkala</i>	170
III - Eclairage documentaire	183
1 - Principales exploitations européennes dans les Doukkala (1910-1914)	185
2 - P.V n° 10 de la Chambre Mixte d'Agriculture de Mazagan	186
3 - Lettre de Fernand Guillemaud du 15 janvier 1934	190
4 - Réponse du Contrôleur Civil des Doukkala-Sud	192
5 - Au sujet de Mohammedi, colon à Sidi Bennour	195
6 - Anecdote sur l'Alfonsoà	196
7 - La famille Mange entre Jemâa Sehaïm et Oualidia	197
8 - Les Mansuy dans les Doukkala	200
9 - Antoine Soler, gérant de la ferme Mayol	202
10 - Les caves de Boulaouane	204
11 - Liste des colons dans les Doukkala	205
IV - Bibliographie	212
- Principaux ouvrages consultés	212
- Ouvrages de l'auteur dans la série <i>Les Cahiers d'El Jadida</i>	213